

Zeitschrift:	Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses
Herausgeber:	Alliance nationale de sociétés féminines suisses
Band:	9 (1921)
Heft:	129
Artikel:	En réponse...
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-256760

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

mutuel de la dignité de chacun, fils et filles, frères et sœurs. Que de responsabilités encourues là par des femmes, qui n'ont pas toujours compris que c'était contre les intérêts de toutes les femmes qu'elles agissaient en donnant le pas au jeune garçon sur sa sœur, en créant ou en maintenant des différences morales, intellectuelles ou économiques entre eux, et en le confirmant de la sorte dans le préjugé toujours prompt à naître de l'infériorité féminine !

Mais allant plus loin encore, nous dirons que cette question touche, non seulement les mères, mais avec elles toutes les femmes, en tant que femmes.

Parce que trop de femmes aussi, inconsciemment ou consciemment, contribuent à entretenir, à caresser, quand ce n'est pas à réveiller chez l'homme ce sentiment de sa supériorité. Point n'est besoin pour cela d'être une poupee frivole ou une femme de mœurs légères. Combien dans leur famille comme dans leur profession, dans leurs lectures comme dans leurs propos, dans la vie mondaine comme dans la vie de tous les jours, font trop aisément marché de leur dignité de femme en n'apprenant pas aux hommes à en tenir compte et à la respecter ? Car celles-là non plus n'ont pas toujours compris leur responsabilité envers elles-mêmes et envers les autres.

Mais le jour où, dans leur majorité, elles auront réalisé la portée de cette vérité — ce jour-là, la cause du suffrage sera gagnée en Suisse.

E. Gd.

En réponse ...

I. Nouveaux abonnements et dons.

Mme v. B. (Genève), un abonnement	Fr. 3 —
Mme F. A. (Genève), un abonnement,	» 3 —
Mme P. M. (Genève), un abonnement,	» 3 —
Mme D. (Vevey), un abonnement,	» 3 —
Par M. T. (Vevey), trois abonnements,	» 3 —
Par Mme D. (Genève), quatre ab. de propag.	» 20 —
Mme G. (Genève), un abonnement,	» 3 —
Par Mme G. (Vevey), deux abonnements,	» 6 —
Mme N., par Mme B. (Genève), 1 abonn.	» 3 —
Vente au numéro au Congrès de Berne	» 36 80
Vente volume Bridel	» 3 —
	Fr. 86 80
Listes précédentes: Fr. 516,95	
	Fr. 603 75

II. Souscription au fonds de roulement.

(Parts à 25 fr. l'une)

Mme R. de la R. (Genève), 1 part,	Fr. 25
Mme R.-R. (Chaux-de-Fonds), 1 part,	» 25
Groupe suffragiste de Vevey, 1 part,	» 25
	Fr. 75
Listes précédentes: Fr. 2200	
	Fr. 2275

Nos plus chauds remerciements. Encore un effort, et nous arriverons à la somme de 2500 fr. qui avait constitué le fonds initial de roulement du Mouvement.



Association Nationale Suisse
pour le Suffrage féminin

Nouvelles des Sections.

GENÈVE. — Il pouvait sembler à des esprits timorés ou découragés qu'après la votation du 16 octobre, l'Association genevoise pour le Suffrage n'avait plus qu'à se réfugier dans le silence et l'expectative de temps meilleurs. Ce n'est cependant point du tout l'attitude qu'a estimé devoir prendre son Comité, qui dès le 20 octobre se réu-

missait pour examiner la situation et se tracer un nouveau plan d'action. Et, à l'unanimité, il a été décidé de commencer une campagne méthodique pour grouper et organiser les femmes dont l'intérêt jusqu'à présent avait été éveillé en dernière heure par la votation, et qui avaient ressenti comme une humiliation personnelle l'attitude de la majorité du corps électoral à leur égard, en leur faisant toucher du doigt d'autre part la responsabilité qui leur incombe dans l'échec, du fait de leur attitude trop longtemps passive et indifférente. La première manifestation de cette campagne parmi les femmes fut la convocation « aux femmes de Genève » à une séance le 3 novembre, à la Salle Centrale. Près de 400 femmes répondirent à cet appel et entendirent successivement les appels et les suggestions de Mmes Schreiber-Favre, avocate, de Mme L. Dunant, institutrice primaire, de Mme Berthe Arneaudau, au nom des jeunes, de Mme Picot-Lasserre, au nom des mères de famille, et de Mme Ch. Champury comme pionnière de la cause à Genève, Mme Gourd présidant la séance. Des adhésions en nombre furent recueillies, l'Association créant maintenant des « membres adhérents » pour grouper toutes les femmes qui, ne voulant pas ou ne pouvant pas s'engager dans une nouvelle Société, manifestent cependant leur attachement à l'idée du suffrage, et qu'il sera facile désormais de grouper toutes les fois que le besoin s'en fera sentir. D'autres séances du même genre sont prévues à la ville et à la campagne, soit publiques, soit privées, qui seront suivies par des causeries sur des sujets de portée immédiatement pratique, montrant aux femmes de tous les milieux ce que leur permettrait le suffrage, et les préparant d'autre part à remplir leurs futurs devoirs de citoyennes. — Cette disposition nécessitant une modification statutaire, rendue obligatoire d'autre part, par la réélection du Comité, une Assemblée générale extraordinaire s'est réunie le 7 novembre. Un public nombreux et plein d'entrain y assista, et s'est autant amusé de la lecture d'articles antisuffragistes sur les résultats de la votation qu'il a applaudi aux projets de l'Association concernant la propagande parmi les femmes et le groupement de celles-ci. Des concours effectifs ont été promis, et la façon encourageante dont se remplissent les bulletins d'adhésion prouve bien la très grande sympathie qui est maintenant en éveil dans le public féminin pour l'idée du suffrage. Ont été élus membres du Comité: Mme Gourd, présidente; Mmes Berney, Erismann, Mooser, Bertrand, Mmes Gourfein-Welt, Preis, Chépuisat, Schreiber-Favre, MM. Braschoss, Naef et Nogarède. Un thé très animé et une vente aux enchères fort réussie de quelques-unes des affiches illustrées de Mme Lachenal ont clôturé cette soirée, qui fait bien augurer de la nouvelle période de travail suffragiste qui commence maintenant à Genève.

E. Gd.

A travers les Sociétés féminines

Genève. — Union des Femmes. — L'Union ne s'est pas bornée à participer activement à la campagne suffragiste qui a précédé la votation, en prenant l'initiative de l'Assemblée féminine, en signant des affiches, en prêtant son local au Comité d'Initiative, etc. (participation qui, pour le dire en passant, lui a valu deux démissions sur les 500 membres qu'elle comporte!), mais elle a exercé durant toute cette période dans plusieurs domaines l'activité qui lui est propre. Activité nationale par le Congrès de Berne et l'Assemblée de l'Alliance; activité internationale en recommandant à ses membres le Congrès des Travailleuses, en demandant à Mme Casartelli-Cabrin, déléguée italienne à ce Congrès, une causerie sur les travaux de celui-ci, en organisant une conférence de Mme Noelle Roger sur les femmes albanaises, et encore en invitant à une soirée familiale fixée à la date même à laquelle paraîtront ces lignes toutes les femmes déléguées officielles ou conseillères techniques à la III^e Conférence internationale du Travail. D'autre part, et sur le terrain purement local, le Comité s'occupe actuellement à préparer pour janvier la 3^e série des conférences qui, sous ce titre: *Quelle carrière choisir pour nos filles?* ont remporté les deux hivers précédents un si plein succès. Les carrières de l'enseignement à tous les degrés, de l'administration, des arts décoratifs et appliqués, etc., feront cette année l'objet de ces causeries. Les questions d'ordre moral (sages-femmes, cartel des Sociétés genevoises pour l'Hygiène sociale et morale) et familial (pensions aux mères, sursalaire familial, etc.) sont également prévues au programme de notre activité pour cet hiver. Et la façon presque unanime dont ont répondu les membres de l'Union au questionnaire qui leur avait été adressé au sujet de l'utilité de causeries suivies de discussion à organiser montre bien qu'en s'engageant dans cette voie, le Comité a des chances d'être suivi.

E. Gd.

Lausanne. — Union des Femmes. — Cette année est décidément celle des jubilés, 1896 ayant vu, peu après le Congrès des intérêts féminins, se fonder l'Union des Femmes de Lausanne. Celle-ci vient donc de célébrer le 25^e anniversaire de sa naissance, et cela de façon charmante, et plus que jamais les absents — ceux qui ne purent assister à cette belle fête de famille — eurent tort, grand tort. S'il en est parmi nous qui se représentent une Union de Femmes comme une institution toujours grave, toujours sérieuse, toujours austère, ils se seraient persuadés du contraire en passant avec nous la soirée du 3 novembre à l'Hôtel de la Paix, à Lausanne. Ce que nous y avons vu, entendu? Des fleurs, encore des fleurs, des drapeaux de la joie, de la poésie, de la musique, de l'esprit, de l'imprévu sans cesse. Un dîner de plus de 200 couverts avait réuni membres, amis et invités de l'Union. Quelques représentants de nos autorités, M. Pro-